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Инвестиции

Феноменальное достижение
Группа «Илим» направит инвестиции в строитель-

ство на Котласском ЦБК самой современной  бума-
годелательной машины. Проект оценивается в $270 
млн. Когда он будет реализован - это станет фено-
менальным достижением, считает генеральный ди-
ректор группы «Илим» Пол ХЕРБЕРТ.

Бумагоделательная машина будет производить офис-
ную бумагу, немелованную офсетную бумагу и бумагу-
основу для мелования. Также планируется установить 
автономную меловальную установку. Под новое произ-
водство будут заняты четыре гектара земли. 

Проект предполагается завершить к 2014 году. Поми-
мо обустройства технической базы, запланирована реа-
лизация инфраструктурных проектов — выделение 460 
тысяч кубометров лесосеки, строительство дорог, со-
вместное с областью финансирование строительства 
медсанчасти в Коряжме. 

Таким образом, сообщает пресс-служба областно-
го правительства, дан старт второму этапу реализации 
самого крупного в регионе приоритетного инвестици-
онного проекта в области освоения лесов. В 2009 году 
в рамках первого этапа в Коряжме был сдан в эксплуа-
тацию крупнейший в мире завод по производству ней-
тральной полуцеллюлозы, объем инвестиций тогда со-
ставил более $70 млн. 

Новое производство позволит создать к 2014 году бо-
лее 270 новых рабочих мест, увеличить объемы производ-
ства товарной продукции до 1 млн 116 тысяч тонн в год. 
Планируется, что суммы налоговых отчислений в бюджет-
ную систему вырастут с 1,3 до 2,3 млрд рублей в год. 

Давать жизнь новым проектам будет открывшийся 
в Архангельске бизнес-инкубатор

Место под солнцем

Бизнес-инкубатор бу-
дет оказывать поддерж-
ку компаниям на самом 

сложном, начальном эта-
пе деятельности. Пред-

принимателям, прорабо-
тавшим менее года, вы-
делят в аренду помеще-
ния, оборудованные ме-
белью и оргтехникой на 

льготных условиях, а так-
же предоставлят бес-

платные консультацион-
ные услуги.

Помещения бизнес-
инкубатора общей пло-
щадью 900 кв. м разме-

щены в двух зданиях – на 
Обводном канале, 12, и 

пл. Ленина, 4. За бизнес-
инкубатором планирует-

ся закрепить еще одно 
здание в Архангельске 

площадью более 600 кв. 
метров. Уже в этом году 

предполагается открыть 
филиал в Онеге. 

«Отбор проектов осу-
ществляется по конкур-

су», - говорит дирек-
тор Архангельского ре-

гионального бизнес-
инкубатора (ОАГУ «АРБИ») 

Николай ШАБАНОВ. Уже 
в начале  июля сюда въе-

дут две организации – 
ООО «Тигр» и группа ком-

паний «АрхГрупп».  По 
словам директора, новый 

проект поддержки пред-
принимательства в пер-
вую очередь направлен 

на молодежь с инноваци-
онными идеями. Ожида-

ется, что в малый бизнес 
пойдут и военнослужа-

щие, работники крупных 
предприятий, потеряв-

шие работу. 
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Внимание!

Конкурсный отбор ■
ООО «УК Жилкомсервис» сообщает о проведении 

отбора подрядных организаций для выполнения ка-
питального ремонта (строительного контроля) мно-
гоквартирных домов. 

Ремонт осуществляется за счёт финансовой под-
держки в рамках адресной программы проведения ка-
питального ремонта многоквартирных домов в Архан-
гельской области на 2010 год.

За дополнительной информацией обращаться 
по тел. 20-56-46 или по адресу: 

г. Архангельск, ул. Володарского, д. 8, 
в течение 10 дней с момента 

опубликования данного сообщения.

Реклама

Резонанс: Архангельская область халатно помогла Южной Осетии

Громкое дело благо
Благотворительные 
средства, собранные 
в Архангельской области 
на восстановление здания 
школы в Цхинвале, 
утрачены. Объект 
в эксплуатацию не сдан, 
работы не ведутся. 
Прокуратура винит 
в этом заместителя 
губернатора 
Архангельской области 
Сергея МОЛЧАНСКОГО, 
который обвиняется
в халатности и подрыве 
авторитета власти. 
Именно он, по документам, 
отвечал за исполнение 
поставленных 
губернатором задач.

С призывом к жителям Архангель-
ской области помочь Южной Осетии, 
пострадавшей в результате вооружен-
ного конфликта, летом 2008 года об-
ратился губернатор Илья МИХАЛЬЧУК.  
Всего удалось собрать 82 млн рублей. 
Однако цель — восстановление школы 
в Цхинвале — так и не была достигну-
та, работы прекращены.

Главный довод следователей – 
деньги перечислялись подрядным 
организациям незаконно: отсутство-
вала проектно-сметная документа-
ция, не имелось данных о стоимости 
предполагаемых работ, их объеме. Без 
утвержденного проекта работы вооб-
ще не могли вестись, считают в про-
куратуре. Соответственно и выяснить, 
куда были потрачены благотворитель-
ные средства, практически невозмож-
но. Контроль за расходом денег не осу-
ществлялся.

Во многом Молчанский стал фигу-
рантом уголовного дела по стечению 
обстоятельств – именно он на момент 
выхода рассматриваемых следстви-
ем документов исполнял обязанности 
главы администрации Архангельской 
области, в период временного отсут-
ствия Ильи Михальчука.

Так, 12 августа 2008 год Сергей 
Молчанский подписал распоряжение, 
которым, по сути, возложил исполне-
ние специальных полномочий на само-
го себя. Впоследствии, как считают в 
областной прокуратуре, чиновник са-
мостоятельно решал, кому именно и в 
каком размере перечислить денежные 
средства. И хотя эти решения оформ-
лялись протоколами специально соз-
данной комиссии, председателем ко-
торой и был вице-губернатор, полу-
чатели средств им определялись за-
ранее.

Первоначально основным подряд-
чиком работ была осетинская компа-
ния ООО «Новый дом», но через полго-
да по инициативе чиновника  договор 
перезаключили – вести работы на объ-
екте поручили ЗАО «Олимпкомпани». 

Украли деньги или их просто не хва-
тило? Это еще предстоит выяснить. 
Следственный комитет будет прово-
дить следственные действия и в са-
мом Цхинвале. 

Между тем приписываемые Мол-
чанскому грехи формально можно объ-
яснить условиями, в которых область 
была вынуждена курировать стройку. 
Тогда, в августе 2008-го, когда центр 
попросил регионы помочь постра-
давшему от вооруженного конфлик-
та соседу, а срок, данный перед но-
вым учебным годом на восстановле-
ние школы, шел не на дни, а на часы, 
думать о проектно-сметной докумен-

тации было некогда. Строители знают, 
что на ее согласование можно убить не 
один год. Однако справедливо заме-
тить, что если, пусть даже в наруше-
ние законодательства, здание школы 
№5 в Цхинвале сейчас было бы сда-
но, вопросов к Молчанскому было бы 
меньше. Но сейчас цепь коррупцион-
ных действий, опутавших окружение 
архангельского губернатора, не позво-
ляет верить в честность намерений чи-
новников. 

Так, ставленник первого лица Ар-
хангельской области бывший зам. мэра 
Архангельска Юрий ШАУЛОВ в бегах – 
он объявлен в федеральный розыск по 
делу об исчезнувших миллионах, вы-
деленных на строительство социаль-
ного дома в столице Поморья. На про-
шлой неделе оглашен приговор в отно-

шении советника Сергея Молчанского 
– Николая БЕСПАЛОГО, который при-
знан виновным в получении взятки в 
крупном размере. Чиновник отправит-
ся в колонию строгого режима на семь 
лет и выплатит 100 тысяч рублей штра-
фа. Другой фигурант дела, сотрудник 
областного департамента конкурент-
ной политики Сергей АКУЛОВ, нахо-
дится в розыске. 

Кстати, именно это дело не позво-
лило Молчанскому заслужить полное 
доверие областного Собрания депута-
тов - его кандидатура на должность за-
местителя губернатора по строитель-
ству была согласована с депутатами 
фактически под честное слово Ильи 
Михальчука, и то со второго раза. 

Между прочим, тогда Сергей Мол-
чанский на сессии регионального пар-
ламента открещиваться от своих нера-
дивых работников Акулова и Беспалого 
не стал, а, напротив, заявил, что счита-
ет своего советника честным челове-
ком и по-прежнему ему доверяет. «Во 
всем разберется следствие, но я счи-
таю, что дело, заведенное на него, раз-
дуто», - сказал Молчанский. Следствие 
разобралось, и вот теперь под подо-
зрение попал сам вице-губернатор. 

Некоторые руководители местных 
строительных компаний не скрывают 
своего ликования – недовольство про-
водимой чиновниками политикой дав-
но высказывалось в кулуарах. Самые 
лакомые заказы отдавались москов-
ским компаниям, и, как говорят пред-
приниматели, не за просто так…

«Авторитет органов государствен-
ной власти Архангельской области по-
дорван», - заключают в своих пресс-
релизах по делу Молчанского област-
ная прокуратура и Следственный ко-
митет по Архангельской области и НАО. 
По версии следствия,  Сергей Молчан-
ский недобросовестно исполнил воз-
ложенные на него  специальные пол-
номочия, в результате чего причинен 
крупный ущерб и существенно нару-
шены охраняемые законом  интересы 
общества и государства.  

Но еще более ярко нарушение этих 
самых интересов проиллюстрирова-
ло громкое «дело якутской мэрии», по 
которому осуждены два бывших заме-
стителя Ильи Михальчука, до назначе-
ния губернатором Архангельской об-
ласти возглавлявшего Якутск. Реше-
нием Верховного суда Якутии, которое 
сейчас оспаривается, главные фигу-
ранты получили реальные сроки лише-
ния свободы (от 7,6 до 8,5 лет).

Ущерб государству от деятельно-
сти чиновников и их приближенных 
оценен в 124,9 млн рублей. Как пишет 
«Российская газета», директор Едино-
го расчетно-кассового центра Юлия 
ПРУГОВА на квартплату горожан мог-
ла обставить свою квартиру мебелью 
и купить мотолодку стоимостью более 
миллиона. А при обыске в квартире на-
чальника ФКУ мэрии Якутска Елиза-
веты НИКОЛАЕВОЙ, получавшей до-
вольно скромную зарплату, были изъ-
яты $60 тысяч, 4,1 млн рублей и ценные 
бумаги на 1,3 млн.

Наибольший гнев жителей Якутска 
вызвал тот факт, что их коммунальны-
ми платежами руководитель ЕРКЦ рас-
платилась за банковский кредит (бо-
лее 8 млн рублей), взятый на приобре-
тение квартир женами бывшего мэра 
города Ильи Михальчука и его перво-
го заместителя Игоря ТРЕСКОВА. Впо-
следствии эти деньги были возвраще-
ны, что позволило супругам городских 
сановников уйти от ответственности. 

Сам Илья Михальчук называл уго-
ловное преследование своих подчи-
ненных политическим заказом, на-
правленным против него. А год назад, 
когда стало известно об истории Бес-
палого и КО, говорил, что это исключе-
ние из правил. К сожалению, сейчас, 
наверное, в это мало кто верит. 

ТВОРИТЕЛЕЙТВОРИТЕЛЕЙ

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК В декабре 2008 года президент Южной Осетии Эдуард Кокойты 
наградил Илью Михальчука высшей наградой республики - 
орденом Почета. Спустя год прокуратура приступила к выяснению 
всех непочетных обстоятельств «благотворительного» дела. 

был перечислен юридиче-
ским лицам и индивидуальным 
предпринимателям на восста-
новление школы в Цхинвале.

81
МИЛЛИОН РУБЛЕЙ

Акценты

Стратегический  перечень похудел ■
Президент РФ Дмитрий МЕДВЕДЕВ подписал указ, 

который существенно сократил федеральный пере-
чень стратегических предприятий.

Как сообщает пресс-служба Кремля, из перечня исклю-
чены большинство организаций, в которых доля государства 
не является контрольной. Также из списка удалены пред-
приятия, находящиеся на различных стадиях банкротства и 
не имеющие адекватной стратегии восстановления платё-
жеспособности, ряд федеральных государственных пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса, которые не 
обеспечены государственным оборонным заказом. 

В список стратегических теперь не входит северодвин-
ское предприятие «Полярная звезда» (в госсобственно-
сти 25,5% акций). Особый статус потерял аэропорт Архан-
гельск (доля государства 51%), архангельская топливно-
энергетическая компания «Архоблтоппром» и Архангель-
ский речной порт с госпакетом 25,5%. 

Областному правительству  ■
выдано предписание

Архангельское УФАС России выдало областному 
правительству предписание изменить порядок отбо-
ра участников областной программы «Развитие молоч-
ного скотоводства в Архангельской области на 2009-
2012 годы», так как он нарушает Федеральный закон «О 
защите конкуренции». Решение вынесено по жалобе 
ООО «Агропредприятие Двинское», сообщает пресс-
служба ведомства.

Сумма, заложенная в программе на развитие молочно-
го скотоводства с привлечением кредитных ресурсов, со-
ставляет свыше 4 млрд рублей. Участвовать в ней по уста-
новленным критериям могло только одно интегрированное 
объединение - ОАО «Агрохолдинг». Компания учреждена 
в сентябре 2009 года Правительством Архангельской об-
ласти и двумя физическими лицами. Таким образом, Пра-
вительство Архангельской области передало весь объем 
средств поддержки единственному возможному участни-
ку программы - ОАО «Агрохолдинг», учредителем которо-
го само и является.

Представитель правительства пояснил антимонопольно-
му ведомству, что получить финансирование по программе 
могут только те предприятия, которые вступили в ОАО «Аг-
рохолдинг», продав ему контрольный пакет своих акций. 

Работа птицефабрики  ■
приостановлена

Постановлением суда по обращению Управления 
Роспотребнадзора Архангельской области на 15 дней 
приостановлена работа цеха убоя ООО АПК «Архсель-
пром» (Уемская птицефабрика). Об этом сообщили в 
пресс-службе ведомства.

Установлено, что птицефабрика вырабатывает продук-
цию, не соответствующую требованиям санитарного зако-
нодательства по микробиологическим показателям: во всех 
пяти отобранных на исследование пробах охлаждённой про-
дукции обнаружена патогенная Salmonella Infantis.  За нару-
шение санитарного законодательства компания уже была 
оштрафована в мае, однако повторная проверка показала, 
что выпуск некачественной продукции продолжается.

В Котлас «Нордавиа» не летает ■
Авиасообщение Архангельска с Котласом будет сохра-

нено. Теперь из столицы Поморья в районный центр будут 
летать самолеты 2-го объединенного авиаотряда. 

«Как только появилась информация о прекращении ком-
панией «Нордавиа» регулярных авиарейсов по маршруту 
Архангельск — Котлас, глава региона немедленно заявил 
о недопустимости подобной ситуации и дал поручение со-
хранить авиасообщение между городами. Решение было 
найдено быстро - теперь в Котлас будет летать другая ави-
акомпания», - говорится в сообщении пресс-службы Пра-
вительства Архангельской области.

Напомним, что «Нордавиа» признала пассажирские 
авиаперевозки на линии Архангельск - Котлас убыточны-
ми и отказалась совершать регулярные авиарейсы в этом 
направлении. 
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Внимание!

Конкурсный отбор ■
ООО «ЖЭУ ЗАВ ремстрой» сообщает о проведе-

нии отбора подрядных организаций для выполне-
ния капитального ремонта (строительного контро-
ля) многоквартирных домов. 

Ремонт осуществляется за счёт финансовой под-
держки в рамках адресной программы проведения ка-
питального ремонта многоквартирных домов в Архан-
гельской области на 2010 год.

За дополнительной информацией обращаться 
по тел. 20-56-46 или по адресу: 

г. Архангельск, ул. Володарского, д. 8, 
в течение 10 дней с момента 

опубликования данного сообщения.

Реклама

Акценты

Конфликт Почты России  ■
с Архэнергосбытом обострился

Из-за разногласий между ОАО «Архангельская сбы-
товая компания» и Архангельским филиалом ФГУП «По-
чта России» с 1 июля 2010 года прием платежей от на-
селения за электрическую энергию в почтовых отде-
лениях прекращен. 

«Деятельность архангельского филиала ФГУП «Почта 
России» и ОАО «Архангельская сбытовая компания» напря-
мую затрагивает интересы всех жителей региона. И нам 
непонятно, почему Почта России уведомила Правитель-
ство Архангельской области о прекращении договорных 
отношений только накануне 1 июля», - приводит слова за-
местителя губернатора Архангельской области по ТЭК и 
ЖКХ Алексея ВЕРЕЩАГИНА пресс-служба регионально-
го правительства.

По мнению Верещагина, два хозяйствующих субъекта 
не должны делать заложником своих неурегулированных 
разногласий население области, а все возникающие спо-
ры разрешать в суде. Правительство Архангельской обла-
сти предпринимает все меры, чтобы разрешить ситуацию. 

Депутатов зовут на сессию ■
Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО выступил с 

инициативой о созыве внеочередной сессии депута-
тов. 24 июня очередная сессия горсовета не состоя-
лась из-за отсутствия кворума.

В частности, мэрия предлагает внести изменения в го-
родской бюджет, касающиеся, прежде всего, выделения до-
полнительного финансирования летней оздоровительной 
кампании детей. Предлагается также внести ряд измене-
ний в программу газификации и в прогнозный план прива-
тизации муниципального имущества. Еще один важный во-
прос - новый кредит МУП «Водоканал». Предлагаемая дата 
проведения сессии – 15 июля.

На утилизацию химикатов  ■
необходимо 3 млн рублей

В ряде районов Архангельской области обнаруже-
ны экологически опасные вещества, которые никак 
не используются, при этом представляют серьезную 
угрозу населению. Об этом на заседании по предот-
вращению чрезвычайных ситуаций сообщил началь-
ник регионального МЧС Михаил БУСИН, сообщает ИА 
«Regnum».

По словам Бусина, экологически опасные вещества об-
наружены в Лешуконском, Плесецком, Устьянском, Примор-
ском районах области. Неблагоприятная ситуация в Конош-
ском районе, где на территории двух предприятий хранит-
ся 182 хлорных баллона, 1 контейнер со сжиженным хло-
ром и 9 контейнеров в сернистым ангидридом. В прошлом 
году проблему с охраной химикатов удалось решить, одна-
ко их утилизацией никто не занимается - предприятия, на 
территории которых хранятся вещества, находятся в ста-
дии банкротства. Проблема заключается еще и в том, что 
у службы спасения, которая в состоянии выполнить рабо-
ты по утилизации химикатов, нет соответствующего обо-
рудования. Для утилизации необходимо подготовить пло-
щадку, закупить оборудование, средства защиты. Цена во-
проса - 3 млн рублей.

Общепит сбавляет обороты ■
Оборот общественного питания в Архангельской об-

ласти, по данным Архангельскстата, сократился поч-
ти на 5%. 

Как сообщает ИА «Regnum», за пять месяцев 2010 года 
оборот ресторанов, столовых, баров и кафе региона соста-
вил 2141,7 млн рублей, или 95,6% к показателям аналогич-
ного периода прошлого года. Снижение заметно и в рам-
ках одного месяца - за май оборот составил 426,3 млн руб-
лей - 91% к показателям мая 2009 года.

В Ненецком АО оборот общественного питания в мае 
2010 года оценен в 44,3 млн рублей, что на 42,4% ниже уров-
ня прошлого года, в январе - мае 2010 года он сократил-
ся на 31,3%.

Дата: Архангельский траловый флот отмечает 90-летие

Ловись, рыбка!

9 июля Архангельский 
траловый флот 
празднует не только 
День рыбака, 
но и 90-летие 
предприятия. 
Последнее 
десятилетие в 
жизни АТФ не 
назовешь легким. 
Флот подвергся 
приватизации, 
потерял суда, 
работал с убытками. 
О том, каковы 
перспективы 
и трудности 
самого крупного 
рыбодобывающего 
предприятия  
области, рассказал 
гендиректор АТФ 
Юрий НИКУЛИН.

По словам Юрия Никули-
на, в 2000 году было 120 млн 
рублей долгов по зарплате, 
«висел» большой долг в Пен-
сионный фонд… В 2007-м 
была  завершена процеду-
ра финансового оздоров-
ления предприятия. И все-
таки 2008 год был очень тя-
желым.  

Если каждый год финан-
сового оздоровления прино-
сил прибыль, то 2008-й  стал 
убыточным. Стоимость то-
плива в себестоимости 
продукции составляла 61%. 
Даже лов пикши стал нерен-
табельным, выручала тре-
ска. Руководитель убеж-
ден: лишь благодаря хоро-
шей работе не только моря-
ков и рыбаков, но и службы 
сбыта АТФ удалось сохра-
нить платёжеспособность и 
вернуть тралфлоту финан-
совую устойчивость. 

«В 2009-м мы «почи-
стили» баланс, удалось за-
крыть убытки предыдущего 

года, ликвидировать деби-
торскую задолженность еще 
2001-2003 годов, в резуль-
тате завершили год с при-
былью. А в 2010 году  даже 
первый квартал закончили с 
прибылью, неплохой финан-
совый результат будет, пола-
гаем, и за полугодие», - от-
мечает  Юрий Никулин.

Особая гордость руко-
водства АТФ – удалось со-
хранить имущественный 
комплекс, что было очень не-
просто. В настоящее время 
завершается процесс воз-
врата трех кораблей, кото-
рые были незаконно отчуж-
дены Мавританией.

По разным причинам 
«Капитан Кононов» переиме-
нован в «Капитана Веселко-
ва» (Веселков, как и Кононов, 
бывший капитан Архтрал-
флота, Герой Соцтруда). Ко-
рабль теперь находится в 
Кейптауне, где проведены 
большие работы по заме-
не обшивки... Единствен-
ная проблема  - нужно до-
ждаться с Украины рыбо-
мучную установку. Это суд-

но будет работать в водах и 
по квоте Намибии на выло-
ве ставриды. 

Архангельским тралфло-
том заявлена в правитель-
ство Намибии  квота на 7 ты-
сяч тонн этой рыбы, есть на-
дежда ее получить. Ведь На-
мибия во время визита пре-
зидента Дмитрия Медведе-
ва высказалась за то, чтобы 
российские рыболовецкие 
суда там присутствовали. 

«Юозаса Алексониса» и 
«Тралмейстера Могутова»  
поведем на ремонт на Бал-
тику, есть также хорошее 
предложение от польско-
германского предприятия, 

- отмечает генеральный ди-
ректор. – Если «Тралмейсте-
ру» требуется ремонт, кото-
рый нам обойдется пример-
но в 6 млн евро, то «Юозасу 
Алексонису» не просто ре-
монт нужен, а модернизация. 
Полагаем, что к июлю эти ко-
рабли будут стоять в Евро-
пе. Все необходимые плате-
жи мы провели, осталось до-
ждаться оформления реше-
ния испанского суда».

В связи с большим объё-
мом ремонта и модерниза-
ции судов, которая обойдет-
ся примерно в 20 млн евро, 
постройку нового корабля 
АТФ не потянуть. 

«Полагаю, что, введя ещё 
три корабля, мы улучшим 
наше финансовое состоя-
ние. Рентабельность «Юоза-
са Алексониса» будет выше, 
чем работающих сейчас су-
дов», - подчеркнул Юрий Ни-
кулин.

С получением квот про-
блем у тралфлота сейчас 
нет. Рыбодобыча идет на все 
промысловые виды. 

Появилось много круп-
ной трески, она в основном  
идёт на экспорт. Но в целом 
около 90% продукции АТФ 
реализуется на внутрен-
нем рынке, в Архангельске 
и  в других городах Северо-
Запада. Чтобы сохранить ее 
свежесть, АТФ приступил к 
реализации инвестицион-
ного проекта - строитель-
ство холодильного склада 
на 3 тысячи тонн продукции 

- в расчёте на собственные 
обороты. 

Презентация: В Архангельске открылся первый бизнес-инкубатор

Лариса ТОРОПОВА

журналист

БК

Место под солнцем
Первый региональный бизнес-инкубатор (АРБИ), открытие 
которого состоялось 30 июня, сыграет роль незаменимого 
помощника и опытного тренера для малого и среднего 
бизнеса. Кого и как поддержит новая организация? 

«Представленные на конкурс про-
екты должны быть жизнеспособны и 
полезны обществу,  - подчеркнул ми-
нистр экономического развития 
Архангельской области Сергей 
АВЕРИН. - Для начинающих предпри-
нимателей, для тех, кто готов риск-
нуть и открыть собственное дело, мы 
создаем комфортные условия для 
старта. Мы построили прекрасное 
здание, оборудовали его мебелью, 
компьютерами, программным обе-
спечением. Но это еще не все. Необ-
ходимо наполнить этот  дом предпри-
нимательским духом». 

По словам начальника отдела под-
держки малого и среднего предпри-
нимательства министерства эконо-
мического развития Виктора ПРУПЕ-
СА, прежде всего бизнес-инкубатор по-
зволит восполнить недостаток в инфор-
мационной поддержке бизнеса. 

Помещения АРБИ могут использо-
ваться для корреспондентского цен-
тра, организации конференций, «кру-
глых столов», консультирования по 
налогообложению, бухгалтерскому 
учету, правовым вопросам, бизнес-
планированию. 

Чтобы сделать систему консалтин-
га мобильной и максимально эффек-
тивной, обучающие семинары возмож-
но проводить в режиме онлайн.  

Одна из задач бизнес-инкубатора 
- организовать прямую коммуникацию 
представителей бизнеса с областной 
и муниципальной властью. К тому же 
АРБИ собирается взять в свои руки 
важную часть долгосрочного успеха 
компании – продвижение, оказывая 
маркетинговые,  рекламные услуги. 

Отбор заявок на работу в АРБИ еще 
только начинается – у каждого проек-
та есть шанс.

Воспользоваться услугами бизнес-
инкубатора могут и обладатели сер-
тификатов на создание собственного 
бизнеса. Их выдавали в день открытия 
АРБИ победителям конкурса на право 
получения безвозмездных грантов (до 
300 тысяч рублей). 

Из поступивших в министерство 
экономического развития Архангель-
ской области 116 заявок отобрано 22. 
Новый конкурс на предоставление без-
возмездных грантов пройдет в июле.

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го

Екатерина ЛАПИНА
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Ситуация: Автодилеры - без денег, покупатели - без машин

Прокатили с ветерком…
Несмотря на хороший старт, федеральная программа 
утилизации автомобилей разочаровала автодилеров 
Архангельской области. Десятки покупателей 
стоят в очереди за машинами, а «продавцы» 
по сей день не получили субсидии от Минпромторга. 
Если в ближайшее время ошибки первого этапа 
госпрограммы не будут исправлены, количество 
ее участников может заметно убавиться.

Первый этап госпрограммы, 
в рамках которой владелец ста-
рого «железного коня» может об-
менять его на сертификат стои-
мостью в 50 тысяч рублей и вло-
жить его в покупку новой «лошад-
ки» отечественного или импорт-
ного производства, закончился 
досрочно. Он стартовал в марте 
и должен был завершиться в ноя-
бре текущего года, однако преду-
смотренные программой 200 ты-
сяч сертификатов разошлись по 
стране всего за три с половиной 
месяца.

На прошлой неделе было объ-
явлено о старте второго этапа...

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, LADA?

Надежды многих автодилеров, 
которые связывали участие в про-
грамме с ростом продаж, в целом 
оправдались.

«Более 200 человек подали за-
явки на приобретение новых ав-
томобилей. Это и есть рост, на 
который мы рассчитывали, всту-
пая в госпрограмму», - рассказал 
«Бизнес-классу» менеджер отде-
ла продаж компании АТМ Алек-
сандр ВОРОШИЛОВ.

АТМ реализует по программе 
автомобили Fiat, SsangYong, УАЗ. 
Наибольшим спросом пользуются 
отечественные автомобили. Дело 
не только в меньшей по сравне-
нию с иномарками цене продукции 
Ульяновского автозавода: спрос на 
нее всегда был высок.

Более половины обратившихся 
к дилеру владельцев старых авто 
уже уехали из автосалона на новых 

автомобилях. В очереди за покуп-
кой стоят в основном те, кто готов 
подождать машину желаемой ком-
плектации и цвета.

А вот в Вельском районе оче-
редь на автомобили в принципе от-
сутствует. Как сообщили «Бизнес-
классу» представители единствен-
ного в районе дилера - участника 
программы (ИП Рамзин О.В.), про-
дажи здесь выросли, но не за счет 
программы. Ни одной заявки от ав-
товладельцев, которые захотели 
бы обменять машину на сертифи-
кат и приобрести на него новень-
кий УАЗ, предпринимателю не по-
ступило: владельцы подержанных 
«коней» хотят российские «пятер-
ки» или «семерки».

Кстати, именно с продукцией 
отечественного автопрома в про-
грамме возникли большие пробле-
мы. Она изначально была задума-
на для поддержки в кризис рос-
сийской автомобильной отрас-
ли, и в первую очередь – никто не 
скрывает – «АвтоВАЗа». Но завод-
гигант со своей задачей не спра-
вился.

«Невозможно единомомент-
но поднять производство с 15 до 
30-40 тысяч автомобилей в ме-
сяц. Поэтому, разумеется, мы не 
можем своевременно удовлетво-
рить предварительные заявки на 
автомобили. За ВАЗами выстра-
иваются очереди», - сетует ди-
ректор ООО «Авторитет» (Lada, 
Skoda) Сергей БЕССОНОВ.

Судя по заявлениям руковод-
ства автогиганта, завод пытается 
«подстроиться» под заявки жела-
ющих приобрести самые ходовые 
комплектации и модели и наращи-
вает производство. Но некоторые 

потенциальные покупатели вме-
сто ожидания в очереди пытают-
ся найти деньги и купить пусть бо-
лее дорогую иномарку, но сейчас, 
а не потом.

ДОЛГОВЫЕ 
НЕОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Самая большая проблема, с ко-
торой столкнулись дилеры – участ-
ники программы, – долги Мин-
промторга. За каждый выданный 
автовладельцу сертификат феде-
ральное ведомство должно вер-
нуть дилеру его стоимость – 50 
тысяч рублей. Но со своими обя-
зательствами министерство не 
справилось.

Долги копятся практически 
с первых месяцев программы: 
Минпромторг рассчитался только 
за четверть выданных сертифика-
тов. По словам Александра Воро-
шилова, задержка составляет по-
рядка одного месяца. 

«Конечно, потери есть, - гово-
рит представитель АТМ. – Но мы 
понимаем, что это первый опыт. 
И министерство обещало в бли-
жайшее время осуществить рас-
четы. Поэтому пока мы не волну-
емся и продолжаем принимать ав-
томобили».

Другие представители авто-
рынка настроены более критич-
но. В некоторых регионах ряд 
центров по продаже машин при-
останавливают приемку автомо-
билей от населения, а если ситу-
ация не изменится в ближайшее 
время, грозятся и вовсе выйти из 
программы. Сергей Бессонов не 
исключает, что аналогичная си-
туация может сложиться и в Ар-
хангельской области. Ведь толь-
ко «Авторитету», который принял 
от населения порядка 200 авто-
мобилей,  Минпромторг задол-
жал почти семь миллионов ру-
блей.

«ШРЕДЕР» ДЛЯ КОЛЕС 

Автодилеры не скрывают, что 
запуск программы в Архангель-
ской области стал возможен толь-
ко потому, что в регионе открылась 

аккредитованная Минпромторгом 
площадка для утилизации автомо-
билей. Осилить затраты на транс-
портировку старой техники в Ярос-
лавль или Вологду под силу толь-
ко дилерам, работающим в юж-
ных районах области. Областной 
же центр с его многочисленными 
«подснежниками» и автохламом в 
гаражах был бы потерян для гос-
программы. 

Несмотря на то, что о желании 
открыть площадки авторециклин-
га (утилизации авто) заявляли как 
минимум четыре региональных 
предприятия, действует на дан-
ный момент только один пункт - в 
центре судоремонта «Звездочка» 
(Cеверодвинск).

«Мы занимаемся утилизацией 
подводных лодок, поэтому особых 
усилий для открытия площадки по 
утилизации автомобилей от нас не 
потребовалось», - говорит пред-

ставитель ЦС «Звездочка» Ге-
оргий МИРОШНИКОВ. На данный 
момент в рамках программы при-
нято более 200 автомобилей.

Технику везут из разных райо-
нов области. Но предприятие ра-
ботает только с автодилерами: с 
приемом техники от населения 
возникли бы сложности – все-таки 
это режимный объект. 

Есть ли смысл открывать в об-
ласти другие площадки для авто-
рециклинга? Выгоду от использо-
вания тех или иных технологий ути-
лизации (а их насчитывается по-
рядка 20) подсчитать на примере 
«Звездочки» сложно, поскольку это 
далеко не основной профиль пред-
приятия. Да и автодилеры отмеча-
ют, что ажиотаж по поводу «утили-
зационных бонусов» начинает спа-
дать (хотя многие при этом соби-
раются заявлять в программу но-
вые модели).
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Деловая среда

Признание: Архангельский филиал ВЗФЭИ удостоен награды

Лучшая кафедра - в ВЗФЭИ!
Кафедра 
бухгалтерского 
учета, аудита, 
статистики 
Архангельского 
филиала 
Всероссийского 
заочного 
финансово-
экономического 
института стала 
победителем 
II Российского 
конкурса «Лучшая 
экономическая 
кафедра» 
в номинации 
«Бухгалтерский учет, 
анализ и аудит».

Конкурс проводится по 
инициативе старейшего в 
России Вольного экономи-
ческого общества и Меж-
дународной академии ме-
неджмента при поддерж-
ке Комитета по образо-
ванию Государственной 
Думы РФ. 

Церемония награжде-
ния победителей, в которой 
принимала участие заведу-
ющая кафедрой, канди-
дат экономических наук, 
профессор Алла ВЕХО-
РЕВА (на снимке), прохо-
дила в Москве в Каминном 
зале Дома экономиста.  

Дипломы победителей 
вручали сопредседатели 
конкурса - первый замести-
тель председателя Комите-
та по образованию Госду-
мы Федерального Собра-
ния РФ, профессор Юрий 
КАРАБАСОВ и президент 
Вольного экономического 
общества России и Между-
народной академии менед-
жмента, академик, профес-
сор Гавриил ПОПОВ. 

«Юрий Карабасов в сво-
ем выступлении отметил, 
что конкурс «Лучшая эко-
номическая кафедра» не-
обходим для нашей страны: 
благодаря конкурсу проис-
ходит изучение, обобще-
ние и распространение пе-
редового опыта подготов-
ки высококвалифицирован-
ных, творчески мыслящих 
специалистов в области 
экономики. Он становит-
ся ежегодным традицион-
ным форумом для обмена 
опытом между вузами Рос-
сии», - рассказывает Алла 
Вехорева. 

По словам Гавриила По-
пова, II конкурс был осо-
бенным, так как проходил 
в преддверии очень важ-
ной даты в жизни Вольно-
го экономического обще-
ства – в этом году ему ис-
полняется 425 лет. Победа 
интересна тем, что, как го-
ворили его организаторы, 
она является важным и не-
обходимым этапом для по-
лучения государственной 

аккредитации экономиче-
ских специальностей в ву-
зах России. Так что аби-
туриенты, поступающие 
в Архангельский филиал 
ВЗФЭИ, могут быть спо-
койны вдвойне: диплом 
государственного образ-
ца они точно получат.

«Э т а п о б е д а име е т 
большое значение для все-
го нашего института. Ар-
хангельский филиал ока-
зался единственным ла-
уреатом этого конкурса 
среди всего «архипелага» 
главного экономическо-
го вуза страны - ВЗФЭИ. 
Мы вновь показали себя 
как современное учебное 
заведение, обладающее 
прекрасным преподава-
тельским составом, спо-
собным готовить выпуск-
ников на уровне мировых 
стандартов! От души по-
здравляю наших студентов 

– сам бы с удовольствием 
поучился на Лучшей эконо-
мической кафедре», - гово-
рит директор Архангель-

ского филиала ВЗФЭИ, 
доктор экономических 
наук, профессор А ль-
берт СМЕТАНИН.

Всего жюри определило 
37 победителей в 13 номи-
нациях, и радует то, что Ар-
хангельск благодаря филиа-
лу ВЗФЭИ добился всерос-
сийского лидерства в обла-
сти экономического образо-
вания. Возможно, причина и 
в том, что теперь институт 
располагается в современ-
ном помещении с прекрас-
ной материально-техничес-
кой, информационно-обра-
зовательной базой. А это хо-
роший знак для всей систе-
мы высшего образования 
Архангельской области. 

Филиал ВЗФЭИ 
в г. Архангельске:

наб. Сев. Двины, 54/1,
тел. (8182) 21-18-02

Режим работы 
приемной комиссии 

(кабинет 104): 
вт., ср., чт.: 14.00 - 19.00,

сб.: 10.00 - 14.00
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Событие: Готовимся к Маргаритинской ярмарке

Все на ярмарку!
В этом году возрожденная из глубины 
столетий Маргаритинская ярмарка 
развернет свои торговые ряды в девятый 
раз - она пройдет в Архангельске 
с 17 по 20 сентября.

Сохранившиеся архив-
ные материалы свидетель-
ствуют о том, что Поморье 
играло значительную роль 
в торгово-экономической 
жизни России. Во всей 
истории российской яр-
марочной торговли не было 
ничего даже отдаленно на-
поминающего Маргаритин-
скую ярмарку в Архангель-
ске. До сих пор она являет-
ся единственной истори-
ческой морской ярмаркой 
в России, что уже само по 
себе выделяет ее на фоне 
десятков тысяч других. 

Понятия «Архангельск» 
и «Маргаритинская ярмар-
ка» уже несколько столетий 
тесно связаны друг с дру-
гом. Не секрет, что даже 
самим фактом своего по-
явления на берегу Север-
ной Двины город Архан-
гельск обязан древней мор-
ской ярмарке у Михайло-
Архангельского монастыря, 
поэтому должен хранить ее 
как свою главную историче-
скую торговую традицию.

В этом году в Маргари-
тинской ярмарке планиру-
ется более 750 участников. 
Для местных производите-
лей во Дворце спорта будет 

выделено около 60% выста-
вочной площади.

Если в первой возрож-
денной Маргаритинской 
ярмарке в 2001 году при-
няло участие 140 экспонен-
тов, то через восемь лет 
их число возросло почти в 
пять раз. Причем расширя-
ется не только ассортимент 
представляемых товаров, 
но и география участников. 
По традиции в рамках Мар-
гаритинки предусмотрена 
деловая и культурные про-
граммы. 

Ярмарка пользуется 
большой популярностью 
у горожан и гостей Архан-
гельска: в прошлом году ее 
посетило более 120 тысяч 
человек. 

Организаторами Мар-
гаритинской ярмарки явля-
ются Правительство Архан-
гельской области и мэрия
г. Архангельска при поддерж-
ке Архангельской торгово-
промышленной палаты. 

Выставочными опера-
торами ярмарки выступа-
ют «Поморская ярмарка» 
и МУП «Центральный ры-
нок».
Телефоны оргкомитета: 
МУП «Центральный рынок» 

(8182) 20-52-27
ВЦ «Поморская ярмарка» 
(8182) 20-10-31, 65-25-22

Логотип Маргаритинской ярмарки символизиру-
ет пять морских дорог - пять рукавов Северной Дви-
ны, которые сходятся в одно русло вблизи Архан-
гельска: Никольский, Корабельный, Кузнечевский, 
Маймаксанский и Мурманский. Одновременно это 
знак пятиречья - пяти главных рек Поморья, впада-
ющих в море: Онеги, Северной Двины, Кулоя, Мезе-
ни, Печоры. Вместе эти пять линий образуют носо-
вую часть торгового судна. 

Оранжевый круг выражает стилизованное полуноч-
ное северное солнце, сияющее над волнами пяти рука-
вов Северной Двины. Одновременно этот круглый знак 
символизирует имя Маргарита, в переводе с древне-
греческого означающее «жемчужина». Маргаритинская 
ярмарка - это жемчужина архангельской торговли. 

Реклама

Точка зрения: Из губернии уплывает лакомый кусок   

Вроде как есть, а вроде 

Ой, заигрались 
поморы 
в политические 
игры... И не замечают, 
как потихоньку 
уплывает из 
губернии лакомый 
кусок под названием 
Соловки... 
Ещё немного, 
и махнёт архипелаг 
мысом Колгуев, 
что на Анзере, 
как рыба хвостом, 
да уйдёт в сторону 
Карелии под 
церковными 
парусами.

Вот сижу я на Соловках, 
смотрю в сторону далёкой 
губернии, разговариваю с 
народом да новости мест-
ные собираю. Кто-то скажет 

- слухи, а я скажу - информа-
ция. Иногда, кстати, весь-
ма прелюбопытная...  Гово-
рят, например, что нынеш-
ний архимандрит Порфирий 
весьма красноречив и убе-
дителен в своих рассужде-
ниях, да вот слово не воро-
бей: вылетит - не поймаешь. 
Недавно (естественно, слухи 
всё!) позволил себе подвер-
гнуть критике планы разви-
тия целого региона - Архан-
гельской области. «Не пони-
маю, - говорит, - зачем нам 
укреплять экономические и 
транспортные взаимосвязи 
с Архангельской областью? 
И дорога на Летнюю Золо-
тицу, которая может стать 
кратчайшим путём на Со-
ловки, со-овсем, мол, нам не 
нужна... У нас и так свои па-
роходы в Карелию ходят!» 

Давайте предположим, 
что архимандрит, утонув в 
потоке красноречия, посте-
пенно начинает проговари-
ваться об истинных планах 
церкви в отношении Солов-
ков. Тем более что раньше 
религиозный портал «Кредо» 
сообщал о планах архиман-
дрита в отношении соловец-
кого турбизнеса. Планы были 
простые - поставить под кон-
троль. А что церковь контро-
лирует - с того она, есте-
ственно, налоги не платит. 

Потому решил я порас-
суж дать на тему Солов-
ков, приземлив поморов 
(да и якутов) с высот поли-
тики федеральной на уро-
вень местный, объяснив 
по-простому, что означают 
брошенные вскользь слова 
бывшего казначея Троице-
Сергиевой лавры и почему 
архимандриту претят об-
ластные программы разви-
тия туризма на Соловках и 
строительства дороги на 
Летнюю Золотицу. 

Для начала надо вооб-
ще разобраться в том, что 
такое «соловецкий турбиз-
нес». Начнём мы с того, что 
Соловки - это, фактиче-
ски, единственный памят-
ник (пока), территориально 
принадлежащий Архангель-
ской области. Смею так за-
являть, потому что динами-
ка областных туристических 
потоков (реальная, а не от 
«комитета по туризму») мне 
известна в точности. И го-
ворит она о том, что Солов-
ки посещает столько же ту-
ристов, сколько все осталь-
ные более-менее извест-
ные областные туристиче-
ские объекты: Пинегу, Кур-
тяево, Каргополь, Кенозерье 
и Сольвычегодск. Малые Ко-

релы даже не называю - это 
просто воскресная база от-
дыха архангелогородцев, не 
более. Потому, если область 
потеряет Соловки, отдав их 
на откуп церкви, - область 
потеряет туризм. Никакой 
другой областной памятник 
никогда не привлечёт такого 
количества туристов, никог-
да не станет брендом и ни-
когда не даст ни копейки в 
бюджет. А Соловки могут. 

Говорю «могут» потому, 
что сейчас - не дают. Даже 
наоборот. Соловки - это го-
ловная боль Приморского 

района Архангельской области. 
Естественно, такая ситуация 
сложилась из-за общего иди-
отизма законодательной базы 
(как федерального, так и мест-
ного уровней) и полного отсут-
ствия программ развития Со-
ловков. При этом у меня созда-
лось впечатление, что област-
ные «туристические комитетчи-
ки» в принципе не знают, что та-
кое туризм.  Достаточно стран-
но видеть Соловки дотационны-
ми, особенно учитывая объём 
денежной массы, так или иначе 
проходящий под брендом «Со-
ловки». Но это не значит, что си-
туацию нельзя исправить. 

Здесь необходимо поясне-
ние об экономике соловецкого 
турбизнеса. Сегодня это выгля-
дит так: подавляющее большин-
ство туроператоров и владель-
цев гостиниц зарегистрирова-
ны в налоговых службах других 
регионов. Так что с продаж пу-
тёвок на Соловки Архангельская 
область имеет дырку от бублика. 

Обслуживающих (принимающих) 
компаний на Соловках три. Фе-
деральный музей, ставропиги-
альный (читай - контролируемый 
патриархией) монастырь и одна 
частная компания, обслужива-
ющая не более 5% соловецких 
туристов. Так как музей и мона-
стырь налогов в область не пла-
тят, фактически область получа-
ет налоги только с этих 5%. 

Транспортные связи Архан-
гельской области с Соловками 
никогда не были существенными. 
И гибель северодвинской «Алуш-
ты» на динамику их существова-
ния никоим образом не повлияла. 

СОЛОВЕЦКИЕ ОСТРОВА:СОЛОВЕЦКИЕ ОСТРОВА:

Олег КОДОЛА

действительный член Русского географического 
общества, лауреат национальной издательской 
премии, путешественник, писатель
www.kodola.livejournal.com
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Кому мы отдаем Соловки?

Архангельская область не имеет денег от продаж пу-
тёвок, хотя туристы приезжают именно к нам; область не 
имеет налоговых сборов от проживания десятков тысяч 
людей, но содержит соловецкую инфраструктуру; об-
ласть не участвует в морских транспортных перевозках, 
хотя и обслуживает соловецкие причалы. Нонсенс. При 
этом, напомню, общий совокупный объём соловецкого 
туристического бизнеса (от продажи путёвки до выезда 
с островов) составляет не менее $20-23 млн. В течение 
трёх месяцев. Таким образом, фактически весь соловец-
кий туризм является не архангельским, а карельским или 
московским. Ещё проще: острова вроде как есть, но на 
самом деле их нет. Есть только финансовая дыра. 

Общество: Ремонт памятника под контролем

Незабытая школа
Архангельское областное 
отделение Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры выступило 
с инициативой организации 
общественного контроля 
за ходом проведения работ 
в здании бывшей школы №4  
в Архангельске, которое является 
объектом культурного наследия. 
Здание было взято 
под охрану государства 
решением Архангельского 
облисполкома в 1987 году.

Заказчиком работ по реставрации па-
мятника выступает Агентство по ремонту 
объектов, находящихся в государствен-
ной собственности Архангельской обла-
сти, и сохранению объектов культурного 
наследия. Архангельское отделение ВО-
ОПИиК обратилось в ведомство с прось-
бой представить необходимую проектно-
сметную документацию и оказать содей-
ствие в проведении выездной инспекции 
ВООПИиК для изучения хода выполнения 
работ непосредственно на объекте. Это 
позволяет сделать порядок согласования 
проектов застройки охранных зон городов, 
установленный еще в 1982 году постанов-
лением Совмина СССР, где прописаны пол-
номочия ВООПИиК. 

Но руководитель агентства А.Л. Алек-
сеев отказался допускать представите-
лей общественной организации на терри-
торию памятника, сославшись на аварий-

ность объекта. В представлении докумен-
тации также было отказано. Между тем, как 
стало известно представителям ВООПИиК 
из устной беседы с руководителем Агент-
ства по реставрации, об аварийном состо-
янии стен и фундамента здания говорит не-
кое официальное заключение. Получение 
данного документа уже после заключения 
госконтракта может служить основанием 
для изменения его условий. Однако, по мне-
нию экспертов Архангельского отделения 
ВООПИиК, госконтракт, скорее всего, не со-
держит в нужном объеме работы по усиле-
нию фундамента и реставрации кирпичных 
стен здания, которые на протяжении многих 
лет разрушались от сырости и морозов.

«Отсутствие противоаварийных работ, 
на наш взгляд, является серьезной ошиб-
кой в проектировании», - говорит руководи-
тель Архангельского отделения ВООПИиК
Олег ПЫЧИН. К тому же работы на объек-
те проводит московская фирма - ООО «АМ-
Строй». Она приняла на себя условия госу-
дарственного контракта, по которому сни-
зила начальную стоимость работ на 25%. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Взгляд: Как из политика превратиться в чемпиона? под названием Соловки 

Бегаю 24 часа в сутки!
Бывший глава 
городского Совета 
депутатов города 
Мирный Александр 
АКСЮТА перевернул 
свою жизнь 
и занялся спортом. 
Еще пять лет назад 
он весил 
102 килограмма, 
а сейчас - бронзовый 
призер чемпионата 
России по суточному бегу. 
На соревнованиях, 
которые проходили 
в конце мая 
в Москве, 
Александр пробежал 
за сутки 243 км 699 м, 
выполнив норматив 
мастера спорта России 
по суточному бегу. 
Далеко не каждый 
политик способен 
на такое.

 и нет...
Если сложить усилия «Васьково», 
«Талаг» и сгоревшей «Алушты», 
получится всего лишь 10-12% от 
общего соловецкого турпотока. 
Пшик. Подавляющая масса ту-
ристов приходит на Соловки из 
Карелии. И надо признать, что 
80% туристов на этом маршру-
те перевозят сами карелы.  

Про упущенный потенциал 
Соловков я даже не говорю: об 
этом можно рассуждать лишь 
с теми, кто этот потенциал ви-
дит. Но, к сожалению, таковых 
людей в администрации Архан-
гельской области я не знаю. Как 
не знаю и нормальных област-
ных программ развития туриз-
ма. Скажу лишь, что в советские 
годы остров Валаам, площадь 
которого в десятки раз меньше 
площади Соловков, посещало 
до 100 тысяч человек; микро-
скопические по сравнению с Со-
ловками Кижи сегодня посеща-
ет до полумиллиона человек; а 
гигантские Соловки умудряют-
ся с трудом обслужить 35 тысяч. 
Это и есть результат областной 
туристической политики - пшик 
и сплошные дотации.    

Естественно, в этой ситуа-
ции наиболее лёгкий выход - от-
дать проблемные острова в чу-
жие руки. Будь бы я не местным 
губернатором, я бы так и сделал 

- сдал бы Соловки. Тем более что 
и «покупатель» нашёлся - Рус-
ская православная церковь. Но 
будь бы я помором - я бы тысячу 
раз нашёл способ вернуть свои 
острова себе, оставив с носом 
московских торгашей и карель-
ских конкурентов. Ведь было же 
время - даже Иван Васильевич 
IV Грозный признавал решения 
Поморского круга! 

Есть ли выход из этой ситуа-
ции? Конечно. Для этого необхо-
димо жёстко конкурировать на 
соловецком туристическом рын-
ке, реализуя собственные про-
екты в области транспортных 
перевозок, гостиничного биз-
неса и обслуживания туристов. 
Имея административные рычаги 
управления, создавать инстру-
менты поддержки областного 
туризма, одновременно  разра-
батывая и внедряя партнёрские 
программы с конкурентами (чи-
тай - москвичами и карелами) и 
новыми партнёрами. 

Н а п р и м е р,  т р а н с п о р т-
ной программой вполне могла 

бы стать именно построй-
ка пресловутой «дороги на 
Летнюю Золотицу». Золо-
тица - ближайший к Солов-
кам поморский населённый 
пункт, сёмга, тайга, красоти-
ща, туркомплекс... Будущий 
Онежско-Кулойский нацио-
нальный парк. Самое корот-
кое плечо на Соловки. Но... 
архимандрит Соловецкого 
монастыря - против. Оно и 
понятно: архимандрит-то у 
нас - казначей московский, 
а Москве - ей какая разни-
ца, чьи они - Соловки? Тем 
более что Карелия - вот она, 
под боком, а до Архангель-
ска - как до Парижа нагнув-
шись. Да и захочешь доехать 

- не доедешь: дорог-то нет... 
В сухом остатке: эконо-

мически Соловки сейчас бо-
лее привязаны к Карелии, не-
жели к самой Архангельской 
области. Фактически, сегод-
ня существует только адми-
нистративное подчинение и 
дотации из бюджета Архан-
гельской области. В случае 
полной передачи историко-
архитектурного и природ-
ного комплекса Соловецко-
го архипелага в управление 
РПЦ мы получим абсолют-
но отдельный от Архангель-
ской области религиозный 
анклав, да к тому же эконо-
мически завязанный на Рес-
публику Карелию. 

Скорее всего, через не-
которое время Соловки пре-
вратятся в территорию, где 
областные законы просто пе-
рестанут действовать, пото-
му что основой исполнения 
любых законов является в 
первую очередь экономиче-
ская база. Проще: кто девуш-
ку кормит, тот её и танцует...  

Так что вопрос сегодня 
не в том, может ли Архан-
гельская область «поднять» 
Соловки. Ответ здесь оче-
виден: может, если захо-
чет. Сегодня важно другое: 
удержит ли Архангельская 
область хоть какой-то кон-
троль над Соловками? Или 
отдадут свои острова в чу-
жие московские руки, при-
знают свою неспособность 
управлять морскими терри-
ториями и... перестанут раз-
глагольствовать о помор-
ской идентичности?    

тремальным видом спорта. Им зани-
маются немногие люди, и в основном 
это не молодые. 

Представьте, что вы бежите дис-
танцию. Первая усталость появляется 
уже через час, хочется отдохнуть. Но 
ты понимаешь, что тебе бежать еще 
23 часа. 

Чтобы преодолевать свое желание 
отдохнуть в течение всего этого вре-
мени, нужна определенная философия. 
А это приходит с возрастом. На сприн-
терских дистанциях побеждают моло-
дые, потому что у них больше энергии, 
сил, а в марафонских и супермарафон-
ских дистанциях молодежь участвует 
редко. 

- Раньше вы занимались спортом 
самостоятельно, а сейчас у вас поя-
вился тренер. С чем это связано?

- Без тренера можно заниматься, 
если нет претензий на серьезные ре-
зультаты. А если вы хотите высоких до-
стижений, то без тренера уже не обой-
тись. Чтобы показать важность роли 
тренера, я вам расскажу, как прохо-
дили соревнования в мае. Рядом со 
мной бежал молодой человек, кото-
рый в итоге завоевал серебряную ме-
даль. С ним на стадионе был не тренер, 
а обычный помощник. Он не следил за 
своим бегуном так внимательно, как 
следил за мной мой тренер. Был мо-
мент, когда бегуну захотелось пить, а 
помощника рядом не было – он знако-
мился с девушкой... Бегуну пришлось 
его звать осипшим голосом – горло пе-
ресохло. Конечно, этому спортсмену 
было гораздо тяжелее бежать. Он вы-
играл не за счет помощи, а за счет ре-
сурсов своего организма. Ему 25 лет, 
а мне 44 года, и я отстал от него всего 
на 1 километр. 

После соревнований этого моло-
дого человека увезли на «скорой», а 
мы с золотым медалистом спокой-
но получили медали. Тренер – луч-
ший друг спортсмена на соревнова-
ниях, потому что он так же заинтере-
сован в результатах забега, как и мы. 

Если его бегун занял призовое место, 
значит, он состоялся как профессио-
нал. Мой тренер все сутки, что я бе-
жал, был на стадионе. Он меня кормил, 
поил, прыскал на меня водой, следил 
за графиком, на ходу меня переоде-
вал, на ходу делал мне массаж. У нас 
был разработан график – за какое вре-
мя я должен пробежать круг, сколько 
кругов за час. 

Мой тренер следил за тем, как я 
укладываюсь в график. Он даже помо-
гал мне варить бульон, которым потом 
меня кормил во время забега. 

- Можно ли спортсмену перехо-
дить на шаг во время забега?

- В течение суток, пока идет забег, 
спортсмену можно периодически пе-
реходить на шаг, останавливаться, и 
даже можно два часа поспать. Но я не 
отдыхал, потому что если я буду спать, 
то пробегу на 20 км меньше. 

Я был один из немногих, кто на чем-
пионате не переходил на шаг. 

- Чтобы заниматься професси-
ональным спортом, нужны сред-
ства. Скажите, вы это делаете за 
счет спонсоров?

- Я сам себе спонсор. В обычной 
жизни я – брокер. И у меня есть воз-
можности самому финансировать свои 
поездки и тренировки. Мои дети учат-
ся в Москве, и я им помогаю... 

Но я не пытаюсь своих детей 
увлечь тем же. У меня четверо детей, 
и каждый из них выбрал свой путь. Во-
обще мои занятия бегом не подраз-
умевают, что я пытаюсь кого-то «за-
манить в свою веру». Мне просто бу-
дет приятно, если кто-то бросит ку-
рить или просто начнет иногда делать 
пробежки. У меня даже есть идея со-
вершить 12-часовой пробег по Набе-
режной и пригласить горожан присо-
единиться ко мне. Кто-то сможет про-
бежать со мной 5 минут, кто-то – час, 
кто-то – шесть часов. У всех будет 
возможность проверить себя, свои 
способности. 

- То, чего вы – непрофессионал в 
спорте – достигли за пять лет, явля-
ется просто непостижимым. Расска-
жите, что вас к этому подвигло?

- Причин тому было много, но са-
мая главная, наверное, здоровье. Я 
был достаточно грузным человеком 
и однажды, проснувшись, понял, что 
мои мышцы затекли настолько, что я 
не могу встать с кровати. Это вызва-
ло шок. Тогда я вышел на улицу и стал 
пробегать ежедневно по одному кило-
метру. Сначала это было тяжело. Про-
бежав километр, я еле-еле тащился до 
дома. А через неделю я уже доходил до 
дома нормально и тогда стал бегать по 
2 километра. 

Примерно за полгода-год я поху-
дел до 80 килограммов. Что удивитель-
но, когда я начинал бегать, боялся, что 
мои болячки обострятся. Но они про-
сто ушли – ни одышки, ни гипертонии! 
В свои 44 года я чувствую себя лучше 
некоторых молодых людей. Могу ска-
зать, что я совершенно здоров. 

- Не все знают, что такое суточ-
ный бег...

- За 24 часа спортсмен должен про-
бежать максимальное расстояние. 
Спортсмены все время бегут по ста-
диону. Это обязательно, потому что они 
должны быть в мгновенной доступно-
сти для бригады врачей и в поле зрения 
судей. Если что-то случится с бегуном 
на дорожке, ему сразу помогут. 

Если бы мы бегали не по стадиону, 
а по более длинному кругу, то для со-
блюдения безопасности нужно было бы 
расставлять бригады врачей по всей 
дистанции. Конечно, никто этого де-
лать не будет. К тому же судьи не мог-
ли бы видеть одновременно всех участ-
ников забега. 

Бежать 24 часа подряд сможет 
только подготовленный человек, по-
этому суточный бег был признан экс-

Ирина СИНЮКОВА

журналист
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ОВЕН. Вы будете 
находиться в центре 
всех событий, и поч-

ти в каждом случае заключи-
тельное решение будет зави-
сеть только от вас. В такой 
обстановке главное - не по-
терять выдержку, постарай-

тесь быть менее импульсив-
ным и более сдержанным.

ТЕЛЕЦ. Вам может 
показаться, что вы 
запутались в себе. 

Для того чтобы избежать 
этого ощущения, займитесь 
разработкой новых идей. 
Сейчас не время изобретать 
велосипед, отдохните и на-
сладитесь своими успехами 
в полном объеме. Кризисы 
вам точно не угрожают.

БЛИЗНЕЦЫ. Для 
вас настала пора 
наконец-то заняться 

своей личной жизнью. На ва-
шей работе все складывает-
ся гладко и даже наблюда-
ется некоторое затишье. 
Вспомните о тех людях, ко-
торые вам дороги. Так вы со-
храните свои силы для буду-
щих побед.

РАК. Вы ощутите 
необычный прилив 
сил, который будет 

то и дело подталкивать вас 
к принятию смелых реше-
ний. Возможно, сейчас са-
мое лучшее время в году для 
вас. Не рекомендуется по-
давлять свою активность и 
склоняться к пассивному об-
разу жизни. Используйте это 
время с пользой.

ЛЕВ. Вашим кол-
легам будет жарко в 
тандеме с вами. По-

этому необходимо понять, 
чего именно вы хотите от 
окружающих, чтобы в даль-
нейшем избежать конфликт-
ных ситуаций. Не каждый 
может двигаться в вашем 
темпе, поэтому в некоторых 
случаях нелишним будет 
сбавить обороты. 

ДЕВА. Показатель 
вашей энергии дол-
жен подняться. Здо-

ровью ничто не угрожает, а 
значит, есть широкое поле 
деятельности для создания 
твердой платформы успеха 
в будущем. Не стесняйтесь 
совершать смелые поступ-
ки. Стройте планы и немед-

ленно приступайте к их 
реализации.

ВЕСЫ. Вы будете 
находиться в состо-
я н и и  о ж и д а н и я 

каких-либо сдвигов в дело-
вой жизни. Но бездейство-
вать не стоит, используйте 

это время с пользой. Дела 
не заставят себя долго 
ждать, когда вы будете пол-
ны идей и амбиций. Сейчас 
же не забывайте об отдыхе 
и получайте как можно боль-
ше положительных эмоций.

СКОРПИОН. Вам 
следует несколько 
ослабить хватку и 

посмотреть, что творится 
вокруг. Астрологи советуют 
прислушиваться к опытным 
коллегам, которые действи-
тельно могут вам дать хоро-
ший совет относительно 
дальнейших действий. Раз-
ные взгляды на ситуацию 
помогут достичь большей 
объективности.

СТРЕЛЕЦ. Вы ощу-
тите прилив энергии 
и будете готовы к но-

вым вызовам. Ваше умение 

нарушать общепринятые 
правила и шаблоны поможет 
вам вырваться вперед на об-
щем фоне и стать на сту-
пеньку ближе к поставлен-
ной цели. Сейчас как раз то 
время, когда вы можете 
создавать перспективные 
проекты.

КОЗЕРОГ. Вы столк-
нетесь с некоторой 
неопределенностью 

в делах. Причина заключает-
ся в том, что вами выбрано 
неверное направление дея-
тельности. Следовательно,  
вам нужно найти другой путь. 
Вопрос в том, как это сде-
лать. Проявите гибкость и 
обратитесь за помощью к 
людям, в которых вы увере-
ны на все сто.

ВОДОЛЕЙ. Ваша 
интуиция не подве-
дет вас и поможет 

найти верные ответы на дав-
но назревшие вопросы. По-
пробуйте оставаться на этой 
волне как можно дольше, по-
скольку все, что вы делаете 
сейчас, выльется в немалые 
дивиденды в будущем. Поэ-
тому неплохо было бы найти 
возможность для выгодного 
вложения средств.

РЫБЫ. Вам звез-
ды будут помогать 
добиваться успеха 

во всех начинаниях. Вы по-
чувствуете нарастающую 
уверенность в своих силах. 
Ваша инициатива не оста-
нется незамеченной, поэто-
му велика вероятность 
карьерного роста.

ИТАР-ТАСС
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